

# DIARIO DE LA MARINA

## EDICION DE LA TARDE

Inscrito como Correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana

Telegramas por el cable.

SERVICIO TELEGRAFICO

Diario de la Marina.  
AL DIARIO DE LA MARINA.  
HABANA.

### España

DE HOY.

Madrid, Septiembre 27.

ACTITUD DE ECHEGARAY

Esta tarde se celebrará Consejo de Ministros en el que se tratará principalmente de los presupuestos parciales de cada departamento ministerial. El Ministro de Hacienda, señor Echeagaray, sigue en la misma actitud, oponiéndose á todo aumento en la cifra de gastos del presupuesto general.

VIAJE DEL REY

Se da como seguro que el Rey saldrá el 3 de Noviembre próximo de Madrid, para hacer su anunciada visita á las Cortes de Berlín y Viena.

LA REFORMA

DE LA ENSEÑANZA

Agitanse de nuevo las cuestiones de enseñanza, habiendo tomado la iniciativa los estudiantes de la Universidad Central, que piden sean derogadas las reformas parciales de enseñanza dictadas desde 1886 hasta hoy y que se presente un plan general de enseñanza que satisfaga á las necesidades del país.

ESCUADRA INGLESA

Ha fundado en las Baleares una escuadra inglesa.

MIGUEL DIAZ

SENADOR POR MADRID

Ha sido elegido Senador por la circunscripción de Madrid el exalcalde de la Habana don Miguel Diaz.

### 900 CAJAS

Rioja blanco Lainez han llegado en el vapor "Lugano," procedente de Bilbao.

## ACTUALIDADES

Consejos de prudencia y de cordura que da *La Discusión* á los liberales:

Una de las virtudes que deben ser deberes para los partidos políticos, es la de la resistencia para la lucha, donde no todo es victoria fácil. En los Estados Unidos pudiera encontrarse el ejemplo del partido democrático, donde, excepto el periodo de Cleveland, hace treinta y cinco años que viene sumando una cadena de derrotas, sin que el entusiasmo de sus adeptos haya disminuido un ápice. Por lo contrario, sus líneas se engrosan por jornadas y cada cuatro años presenta un número mayor de votos en las urnas electorales. Contra el gobierno, lucha, y no es allí donde menos emplea el gobierno sus resortes de acción; y no obstante todavía no ha hablado de retraimiento.

No nos inclinamos por lo tanto á creer que los jefes del partido liberal hayan aconsejado esta medida á sus organismos subordinados. El retraimiento como medida política, no puede ser más que un síntoma de desesperación, del cual se deduciría la adopción de las medidas violentas; y estas como ya hemos podido probar, no son posibles porque no se forma con cesantes una revolución ni se presta el bienestar económico del pueblo para tales aventuras.

No sería, por ende, más que una salida de recurso para ahorrarse lo que solo una falta absoluta de costumbre política pudiera llamar una vergüenza. Y cuando se trata de una medida peligrosa para el espíritu de la nación, como es esta en que se malgasta toda iniciativa popular, debieran reflexionarse un poco más los pasos.

Este es el verdadero lenguaje de la moderación y nos complace que vuelva á emplearlo el órgano de los moderados, porque lo estimamos como un indicio de que hay el propósito plausible de poner en armonía los actos con las palabras.

Nota pesimista de *La Lucha*:

Lo ocurrido el sábado sienta un precedente fatal, signo de desventura para el país cubano, que periódicamente verá repetidas las escenas que han con-

quistado tan triste fama por muchas naciones de nuestro hemisferio. Unas veces porque se trate de la elección presidencial; otras veces porque se verifique la elección parcial del Congreso; otras porque se renueve total ó parcialmente un Ayuntamiento, cada vez que sea preciso mover el cuerpo electoral y se agiten las pasiones, se reproducirán en Cuba las escenas del sábado, con mayor ó menor violencia, corregidas y aumentadas. Y esta situación periódica traerá consigo grandes pérdidas materiales en un país como este, donde los intereses materiales están encima de todo y se sobreponen á todo. De manera que la victoria del gobierno, conseguida el sábado, en la forma que se ha alcanzado, señala el comienzo de una etapa de desolación y ruina, pues no es dable suponer que nadie que tenga intereses que defender, pueda vivir gustoso en un país donde la existencia se verá amargada continuamente por la zozobra y el peligro.

El cuadro nos parece recargado de colores sombríos; porque bastarán un adarme de cordura y dos más de patriotismo para hacer renacer la serenidad en todos los espíritus y desechar el temor de que la República de Cuba, en vez de aproximarse, se aleje del ideal soñado por Martí: Con todos y para todos.

Los fracasados y los eternos aspirantes á representar algo, sea lo que quiera, recogen las chinitas de *La Discusión* y, encerrándolas en pellas del lodo que es su elemento, nos las arrojan infanos, sin comprender que, aunque humildes, comparados con ellos estamos tan altos que no pueden alcanzarnos.

Y no decimos más, porque siempre hemos respetado el derecho del patalo y nunca nos han preocupado las murmuraciones que no traspasan ni pueden traspasar el estrecho círculo del hogar doméstico.

Por la mitad de su precio se venden todas las telas de verano en FIN DE SIGLO, San Rafael num. 21.

## REVISTA DE AGRICULTURA

Siendo este mes, por lo que la estadística arroja en el espacio de treinta años, uno de los más lluviosos para Cuba, se halla en ese sentido, por lo que va transcurrido de él, en condiciones normales respecto á la precipitación que ha ocurrido en sus dos primeras décadas, con la particularidad de que, como se dijo en nuestra revista última, y lo mismo ha sucedido en la semana próxima pasada, en que las lluvias han sido generales y bien distribuidas, las más abundantes tuvieron lugar en los puntos en que más falta hacían para los cultivos, salvando los que por causa de la seca en ellos se temía que se perdieran ó que tuvieran una gran merma en su producción, como ocurría respecto á la caña en el valle de Trinidad, en el que esa planta está adquiriendo hermoso desarrollo, con el cual probablemente compensarán el atraso en que se encontraba allí. Otro tanto ha sucedido en la semana para Batabanó, en donde tan poca agua ha caído este año, cuya particularidad afecta también á esta capital, sin que haya sido compensada en la misma hasta el presente, la deficiencia de ella que se viene aumentando progresivamente en todos los nueve meses que del año van transcurrido.

La buena distribución que en su cuantía ha tenido la precipitación en la semana última redundando en adelanto de los campos de caña atrasados, tiende á emparejar en todo el territorio de la República el satisfactorio estado que en su lozano desarrollo presenta esa planta, con halagüeño aspecto; y se prosigue con entusiasmo haciendo nuevas siembras y preparando terrenos para ellas, sin que los agricultores cubanos se preocupen gran cosa de la política cudente en que hoy se agitan tantas ambiciones, y si de muchos de los resultados que obtengan los grandes problemas que para su porvenir se hallan aún por resolver; los que si bien dependen en principal parte de la determinación del Congreso, ha de tener en ellos una participación importantísima la gestión del nuevo Secretario de Agricultura, siendo muy sensible que aún no se haya hecho cosa alguna tendiente á aumentar la importación del crecido número de bracones que van á necesitarse para la zafra próxima, sin que quede ya tiempo material para poder hacer algo en tan interesante asunto, antes de que llegue la época en que, por esa circunstancia, dejen de verse coronados con el merecido éxito los esfuerzos de los hacendados y labradores á quienes tanto aliento dieron para au-

mentar sus campos de caña, los buenos precios que obtuvo el azúcar en la zafra última.

Las abundantes lluvias de la semana produjeron en el Camagüey grandes crecientes de los ríos, sin que tengamos informes de que hayan causado perjuicios. Lo que sí los ocasionó graves, fué una tromba que pasó el día 18 por el pueblo de Campehuela, del término de Manzanillo, matando una persona, hiriendo á varias, derribando algunas casas y averiando otras.

Por lo demás, no pueden ser mejores las condiciones del tiempo reinante, máxime cuando estamos ya tan adelantados en la época de los huracanes, y precisamente en el mes—que ya va casi vencido—de mayor peligro para Cuba, de ser visitada por tan temidos excursionistas.

Aún continúa escojiéndose la hoja de la cosecha última de tabaco en los puntos en que á su cultivo se dedican, así como haciendo los preparativos de terrenos para siembras y semilleros para la próxima.

Va aumentando algo la producción de frutos menores, á cuyos cultivos favorece el tiempo reinante, prosiguiéndose sus siembras y la preparación de terrenos para ellas. Las de maíz se están efectuando con actividad y en porción crecida, en Batabanó.

No tenemos noticias de que haya ocurrido alteración de las condiciones en que dimos cuenta que se hallaba el ganado, en nuestra revista última.

Por efecto de las lluvias que han estimulado el desarrollo de las plantas, produciendo su natural florescencia, ha mejorado mucho el estado de los apiarios en el SO. de la provincia de Matanzas, término de Alacranes, notándose gran actividad en el trabajo de las abejas; y se espera allí que llegue la época de castrar las colmenas para aumentar sus embambres.

En dicho punto continúan escasas las aves de corral, ocurriendo en ellas alguna mortandad por consecuencia del higidillo.

En cuanto á la temperatura, aunque todavía es bastante elevada en general durante el día, tanto por las lluvias como por hallarnos ya en los primeros días del otoño, tiene notable descenso por las noches, sintiéndose las madrugadas frescas en todas partes.

## TINTURA FRANCESA VEGETAL

Es la mejor para embeltecer á señoras y caballeros; de venta en EL ENCANTO, Galiano y San Rafael, y LOS PRECIS FIJOS, Reina num. 7. Depósito Muralla 14.

## Para los pobres de Andalucía.

SUSCRIPCION para los pobres de Andalucía:

	Oro español	Plata española
Suma anterior.....	\$1,973-35	\$5,077-13
La Colonia Española de Yaguajay y Círculo Martí de dicha localidad, según lista..		300-00
D. Marcelino Pérez	4-24	
Total.....	\$1,977-59	\$5,386-13

## ESCUELA PROFESIONAL DE PINTURA

Los alumnos de esta institución encontrarán todos los materiales necesarios en *La Franca*, Muralla 109, Teléf. 879. c 1785 t-27

## CORREOS Y MERCADOS

Potrero Santa Teresa (a) *La Moka*, en Ceiba-Mocha, Septiembre 25 de 1905

Señor Director del DIARIO DE LA MARINA. Habana.

Muy respetable señor. Doy á usted un millón de gracias por haberse servido ordenar la publicación de mi anterior carta de fecha 30 de Agosto en el popular periódico de su digna dirección; y le ruego conceda el propio favor á la presente, si la estima digna de tal merecimiento.

Ofrecí entonces ocuparme en este nuevo escrito del servicio de correos; pero como el que á mí particularmente me interesa es el que corresponde á esta localidad, á él exclusivamente concretaré mi atención.

La Administración del expresado ramo establecida en Empalme, tiene mucha mayor importancia que la que aparentemente demuestra tener.

Empalme está casi reducido por ahora á la estación de la vía férrea que lleva su nombre; pero ó mienten las apariencias ó allí ha de formarse un pueblo: es cuestión de más ó menos tiempo, y del disfrute de paz material que lo de la formación del pueblo vendrá por efecto de esa benéfica causa, por sus pasos contados.

La estación de Empalme ocupa, con relación á las dos vías férreas que á ella convergen, una posición que tal vez pudiera calificarse de estratégica. A ella concurren gran número de

# PRESTO AQUI LOS CONCURRENTES, QUE AQUI OS ESPERAN

## Cigarros LA MODA

Desafiando toda competencia en clase y regalos;

presto aquí, para demostraros una y mil veces más que inútilmente nos disputais el favor del público fumador; que no es posible competencia con esta marca, invasora y triunfante sobre todas, y que á todo trance, cueste lo que cueste, haremos para que siempre sea la preferida y esté sobre todas.

De los regalos que hace, no hay ya que decir nada; son los mejores; expuestos están en nuestra fábrica, son el asombro del público y el terror de nuestros concurrentes.

## LOTES DE BRILLANTES, PERLAS Y RUBIS

Se acaban de recibir en el Almacén Importador de JOYERIA Y RELOJES de MARCELINO MARTINEZ. Depósito general de los auténticos y legítimos Relojes de F. E. ROSKOPF PATENTE, fabricados por el único hijo del difunto ROSKOPF, creador de la marca que lleva ese nombre. Pídanse en todas las Relojerías y Joyerías de la Isla; al por mayor.

Muralla 27 altos. Correo 248. Teléfono 685.

## TEATRO ALHAMBRA

COMPANIA DE ZARZUELA  
Funcion todas las noches  
HOY A LAS OCHO: Batalla de Tiples.  
A las nueve: La Guaracha.

## Cura de la Sífilis

RADICAL. INFALIBLE. RAPIDA.

POR ANTIGUA Y REBELDE QUE SEA. El enfermo puede dedicarse á sus habituales ocupaciones durante el tratamiento. No se emplean los preparados mercuriales ni en fricciones, ó unturas ni en inyecciones. —Los ya numerosos enfermos curados atestiguan el éxito.

13350

GABINETE del Dr. Lage.

26t-16 S

## Gran Academia Comercial.

De Idiomas, Taquigrafía, Mecanografía y Telegrafía

DIRECTOR: LUIS B. CORRALES.

SAN IGNACIO 49.

En solo cuatro meses se pueden adquirir en esta. Acada mia, los conocimientos de la Arithmetica Mercantil y Teneduría de Libros. Clases de 5 de mañana á 8 1/2 de la noche. 12015 26 T S



OBISPO N.º 54.

RIA más moderna que se conoce para la fabricación de LENTES y ESPEJUELOS; gracias á estos podemos servir á las 24 horas todos los pedidos por correo y despachar al momento las recetas de los Sres. Oculistas.

R. Gonzalez y Comp.

NOTA: No tenemos viajante ni representante alguno, ni en la Habana ni en el Interior. c 1677 alt t13-1

--MANTEQUILLA HOLANDESA SUPERIOR--

## "La Reina de Holanda"

Como garantía de su pureza, ostenta

EL RETRATO DE LA REINA GUILLERMINA DE HOLANDA

Se fabrica bajo la inspección directa del Instituto de registro y análisis.

Pídanse en todos los establecimientos de víveres finos.

Importadores: FINA & Co.

Obrapia 25.

## COMPANIA DE ELECTRICIDAD DE CUBA

Paseo de Martí-Prado--Núm. 55. Habana

Corriente eléctrica (220 volts y 50 ciclos) para alumbrado fuerza motriz y calefacción, producida en la Planta de la Compañía, en el Vedado, (4,000 caballos de fuerza), y conducida por cables subterráneos, sin peligro de accidentes ni temor de interrupciones. Servicio permanente, lo mismo de día que de noche, ya establecido y acreditado desde primero de año. Luz fija y sin oscilaciones. Contadores exactos y comprobados á la vista del suscriptor. Precios reducidos, en relación con la importancia de la instalación, y disminuyendo según aumenta el consumo.

c 1475

alt.

t-m-1 ag



VILLARREAL.

Refería ayer Eustaquio Carrillo en este mismo lugar del Diario la vida artística del aplaudido actor cómico Miguel Villarreal, que dirige la compañía de zarzuela de Albuja y cuyo beneficio se efectúa esta noche, y hablaba de su cariño al país, probado en larga serie de años. Pero el crítico teatral de este periódico pasó por alto una de las razones que lo mueven á permanecer en Cuba. Cada hombre tiene sus aficiones: éste gusta de aquello, estotro de empinar el codo, quión de tirarle de la oreja á Jorge, etc., etc. Villarreal es moderado, sin ser político, y su gusto mayor es ahorear el chocolate. Y como el Tipo Francés, de LA ESTRELLA, lo toma fresco, cómo había de privarse de esa satisfacción, dejando á Cuba?

Discurso

pronunciado por don Eduardo Dolz en la velada celebrada el domingo en el Centro Asturiano para la distribución de premios á los alumnos del mismo.

(Conclusión.)

Es de todo punto imposible aceptar que la especie humana, la obra favorita de la creación, aquella en que el artífice puso todo el poder y el esmero de sus facultades, la que ocupa el grado superior en el orden de todo lo existente, presente ese aspecto de angustia, de injusticia y de dolor como síntesis de su estancia sobre la tierra y como objeto de su finalidad.

Es este efecto y resultado de un error fundamental cuya rectificación ha de ser, ó sumamente difícil ó imposible, pero cuyas consecuencias pueden ser atenuadas con prácticas de amparo recíproco, de mutuo apoyo y de solidaridad tales como esas que han instituido las sociedades regionales, prácticas que que guardan armonía con el verdadero concepto de la humanidad en cuyo seno nadie es un ser aislado de la existencia colectiva, de los medios naturales y de los fines comunes de la especie, sino cada cual forma parte integrante del conjunto y no son sólo del que los sufre y los padece los inmensos dolores, las supremas angustias, las torturas del hombre, las lágrimas de la mujer y el hambre de los niños; porque si esos estados de la desesperación de nuestros semejantes no se atienden, ni se cuidan, ni se rodean de todo el consuelo posible, caen todos enteros y con todo el peso sobre la conciencia de quienes á ellos se muestran indiferentes. (Aplausos.)

¿Cuál es, en qué consiste el error humano? En que el hombre se ha dejado arrastrar por estos dos impulsos que constituyen casi por entero los únicos factores de su actividad y de su vida: hacerse, todo lo legitimamente que se quiera, pero preferentemente, de todos modos, á toda costa, antes que nada, poniendo al servicio de ese propósito todas sus energías, todas las horas, toda su actividad y todo su pensamiento, de capital, de dinero, para ser rico, para poder exclamar tranquilo en el aislamiento de su egoísmo "ya logré mi objeto, soy uno de los favoritos, tengo y me sobra, ¡que llóre el mundo entero!" El otro impulso ó factor es no la ilustración propiamente dicha ó conocimiento de la naturaleza y adqui-

sición de útiles enseñanzas cuyo beneficio y conveniencia al individuo y a la comunidad son evidentes, sino el afán de la sabiduría, de la hinchada y estéril presunción del alcance de la pobre y raquítica inteligencia humana. Una fortuna grande, siempre acrecentada, siempre en vía de ensanche y de aumento á costa de la salud y del reposo para comprar con ella placeres artificiales inferiores todos ellos á las dulces emociones que producen los gozos naturales, á las inefables satisfacciones que como fuente divina brota de la santa tarea de hacer el bien; la lucha por el oro, que no acaba nunca, que no se detiene ni al borde mismo de la tumba, lucha insaciable y sin fin, indigna de la grandeza y de la superioridad de que el mismo hombre blasona; y el afán de ser sabio, de tener un gran nombre ó un gran relieve intelectual, de sondear en lo insondable y de encontrar ó dar contestación á la serie imponente de las interrogaciones que están formuladas más allá de la línea á que alcanza la pobre endeble y limitada cantidad de inteligencia que al ser humano concedió la naturaleza. (Grandes aplausos.)

Mientras tanto queda en completo descuido y en absoluto abandono lo que existe de más grande y más hermoso en la naturaleza humana, lo que tiene un supremo valor, aquello en que radica la verdadera y única superioridad de la especie sobre todo el resto de la creación: los sentimientos afectivos, la piedad, la fraternidad, la compasión, la solidaridad, el supremo placer de hacer el bien, la suprema satisfacción de evitar el mal, el supremo consuelo de disminuir ó desterrar el dolor. (Aplausos atronadores.)

Es á ti punto exacto que son la sed de oro y el deslumbramiento de la sabiduría lo que somasca, atrae, conmueve y agita al espíritu humano en las sociedades modernas, que en todas partes, en vuestros propios hogares, hablo con frecuencia oído á vuestros propios hijos exclamar: "Papá, yo quisiera ser rico, muy rico, tener mucho dinero, coches, caballo..." O bien: "Papá, yo quisiera ser un sabio, ascender al mundo con un descubrimiento científico ó con una portentosa invención; quisiera ser un gran orador que pronunciara un discurso ante millares de espectadores que estuviesen deslumbrados por los brillantes resplandores de mi palabra y á los cuales moviera á mi capricho como mueve el huracán las azules olas del mar". Pero rara vez ó nunca habreis oído á vuestros hijos ó á los hijos de los demás, decir lo siguiente: "Papá, yo quisiera ser muy bueno, poder enjuagar muchas lágrimas, poder remediar muchos infortunios, poder ahogar muchas angustias, poder conjurar muchas desgracias, poder hacer mucho bien á los que sufren, á los que lloran, á los que gimen, á los que viven aplastados por la mole enorme de este maldito progreso de que tanto nos ufamamos y bajo cuyo manto se esconde como un eco eterno el suspiro y prolongado lamento de la humanidad casi entera. (Atronadores aplausos que se prolongan largamente.)

El error nace de una apreciación equivocada que el hombre ha formado del alcance, valor y grado de sus propias facultades. El hombre ha creído que está dotado de una gran dosis de

inteligencia, que sus facultades intelectuales son ilimitadas y de una gran potencia, y ha olvidado ó se ha habituado á olvidar cuales son los alcances, la extensión, los niveles y los horizontes sin límites y sin fronteras de su verdadera facultad superior, la fuerza expansiva de los sentimientos afectivos que trocando el orden de gradación establecido por las propias leyes de la creación y de su propia naturaleza, han quedado relegados, oscurecidos ó inactivos por el imperio avasallador del orgullo y la vanidad exponentes precisamente de la ignorancia humana.

Veamos cual es el orden establecido por la naturaleza y las claras y precisas inclinaciones que de ese orden se derivan. Seré muy corto y muy conciso en esta mirada hacia la naturaleza que pudiera ofrecer cierto aspecto científico ó sabor de erudición poco ameno para vosotros ó indigesto y nada grato para mí.

La naturaleza actúa como una especie de fuerza, de retención que va gradualmente desenvolviendo las energías de lo creado en un sentido de progresión de la libertad y de la voluntad en este grado y en esta proporción.

Por eso el hombre seguirá siempre creyendo que es el único ser que siente, piensa y discurre; que es el único que tiene una relación exterior con sus semejantes, que es el ser superior á todos los demás y que el mundo entero y toda la creación y todo lo creado y todas esas especies animadas, no tienen otra razón de ser que la de servirle, distraerle ó convertirse en motivo de su pasatiempo; sin otro fundamento que el que tendría por ejemplo el león, para creer y pensar que los quebrados del terreno, las cumbres de los montes y la existencia de alturas y las cuevas que embellecen los paisajes naturales, no tienen otra razón de ser ni otro objetivo, que el de responder con la repetición vibrante de sus ecos al imponente sonar de sus rugidos. (Grandes aplausos.)

No voy á fatigarlos haciéndoles las mil demostraciones que pudiera poner ante vuestro examen y vuestra investigación, como comprobantes del hecho indubitable de que los seres animados tienen inteligencia, pensamiento, palabra, vida de relación, concepto del deber y del orden, autoridad y otras muchas admirables facultades; voy solamente á citar uno ó dos casos, para que no falte lo que técnicamente pudiera llamarse la demostración material.

Un caso vulgar y corriente, comprobable fácilmente por cualquiera en el campo ó en la ciudad, un hormiguero por ejemplo. Dos, tres, cuatro ó cinco mil hormigas han perforado la tierra construyendo á larga distancia, con admirable intuición ó cabal conocimiento de reglas especiales de ingeniería, un conducto ó camino de forma interior circular, cuyas paredes resultan sólidas y permanentes, y al fondo de cuya vía están las viviendas, los salones, los aposentos, los depósitos de provisiones acumuladas para cuando el tiempo amenaza ponerse tempestoso: allí vive y radica una corporación ó estado social perfecto y regularmente organizado.

referencia, denomina con el vocablo vulgar y genérico de "los animales".

Esos seres animados, son todos ellos inteligentes, muchos, tan inteligentes como el hombre, bastantes, notoriamente más inteligentes que el hombre, hasta los más indomables y feroces, más francos y abiertos y nobles en su maldad de lo que es á su vez la maldad humana. (Grandes aplausos.)

La inteligencia de los seres animados es una verdad científica y de observación, de género muy sencillo: basta leer los tratados de historia natural, que están al alcance de todas las manos y de todas las fortunas, ó realizar trabajos de propia experimentación, para verlo y tocarlo como una de esas verdades que ya no se discuten. Pero el hombre no cree ni hay quien lo haga creer en ello; por mucho que se le diga y se le demuestre, y aún cuando lo vea con sus propios ojos, no quiere tener la posesión de ese conocimiento en que se asienta una demostración que, al arrancar la especie humana el privilegio de la inteligencia y el pensamiento y el monopolio de la palabra, echa abajo uno de los cimientos sobre los cuales se asienta la soberbia humana.

Por eso el hombre seguirá siempre creyendo que es el único ser que siente, piensa y discurre; que es el único que tiene una relación exterior con sus semejantes, que es el ser superior á todos los demás y que el mundo entero y toda la creación y todo lo creado y todas esas especies animadas, no tienen otra razón de ser que la de servirle, distraerle ó convertirse en motivo de su pasatiempo; sin otro fundamento que el que tendría por ejemplo el león, para creer y pensar que los quebrados del terreno, las cumbres de los montes y la existencia de alturas y las cuevas que embellecen los paisajes naturales, no tienen otra razón de ser ni otro objetivo, que el de responder con la repetición vibrante de sus ecos al imponente sonar de sus rugidos. (Grandes aplausos.)

No voy á fatigarlos haciéndoles las mil demostraciones que pudiera poner ante vuestro examen y vuestra investigación, como comprobantes del hecho indubitable de que los seres animados tienen inteligencia, pensamiento, palabra, vida de relación, concepto del deber y del orden, autoridad y otras muchas admirables facultades; voy solamente á citar uno ó dos casos, para que no falte lo que técnicamente pudiera llamarse la demostración material.

Un caso vulgar y corriente, comprobable fácilmente por cualquiera en el campo ó en la ciudad, un hormiguero por ejemplo. Dos, tres, cuatro ó cinco mil hormigas han perforado la tierra construyendo á larga distancia, con admirable intuición ó cabal conocimiento de reglas especiales de ingeniería, un conducto ó camino de forma interior circular, cuyas paredes resultan sólidas y permanentes, y al fondo de cuya vía están las viviendas, los salones, los aposentos, los depósitos de provisiones acumuladas para cuando el tiempo amenaza ponerse tempestoso: allí vive y radica una corporación ó estado social perfecto y regularmente organizado.

Pues bien, acercaos á uno de esos hormigueros cuyo sitio de residencia está á bastante profundidad de la superficie, tocad con la mano ó con el pie la torrecilla que cubre el orificio de entrada, repetid la operación dos ó tres

días, y observaréis como al cuarto, ya no hay allí ni hormigas ni hormiguero; cómo todas se han marchado, cómo han evacuado sus cuarteles, cómo se han trasladado á sitio más seguro. Aquellos animalillos que en la función diaria de entrar ó de salir notaron el primer día con indiferencia, el segundo con cuidado y el tercero con alarma aquel amago de violación de su domicilio, participaron el hecho á la comunidad, hablaron, expusieron y consideraron el peligro que pudieran correr, celebraron consejo, discutieron el punto, tomaron acuerdos y fueron á su realización y cumplimiento; tal vez ellos, que nos observan á nosotros, se dijeron unos á otros, al ver el daño hecho ó la huella dejada en su pórtico de entrada: "por ahí debe haber pasado ese animal grande, que se llama el hombre..." (grandes risas, aplausos atronadores. El auditorio hace una ovación al orador.) Y efectivamente, al día siguiente, conociendo cómo se produce y se conduce este ser superior que todo lo arrolla, y lo aplasta y lo destruye á su paso, aquellos previsores é inteligentes seres se habían puesto todo lo que les era posible fuera de nuestro alcance, realizando un proceso, para cuyo desarrollo y realización se requieren todas las facultades, todas las aptitudes y todos los medios que dejó enumerados. (Grandes aplausos.)

¿Queréis otro ejemplo? Pues ofreceré uno que no sea el tan conocido y tan vulgarizado y tan admirable de las abejas. Fijémonos en los pájaros: existe un pajarillo de reducido volumen y naturaleza muy delicada, al que los naturalistas llaman "pájaro republicano". Los hijos, los pequeños de estas interesantes avecillas, cuando están en el período del empujamiento ó el primer plumaje, no pueden soportar la acción de la lluvia, perecen si se mojan. ¿Queréis saber lo que hacen sus padres y sus madres para prevenirles de ese peligro que seguramente llena de angustias su espíritu, como lleva siempre la posibilidad de todo daño de los hijos el espíritu de todos los padres y de todas las madres en todo el orden de la creación? Pues vais á verlo. Construyen sus nidos por grupos de seis á ocho, en línea recta en una misma rama del árbol, y luego, sobre la vértebra, que representa el centro ó corazón del grupo, fabrican una techumbre larga y ancha, suficiente á cubrir todos los nidos y á preservarlos de la acción de las lluvias; con esta circunstancia enternecedora y admirable, cada pareja hace su propio nido y luego, cuando de la construcción de la techumbre, de uso y provecho común se trata, todas las parejas trabajan juntas, animosas y unidas en la elaboración de la cubierta. (Ruidosos aplausos.) Tenéis aquí, en ese proceso, amor, cuidado, previsión, inteligencia, concepto del derecho individual, noción de los intereses y los servicios colectivos, comunidad del esfuerzo, solidaridad en el cumplimiento de los deberes para con los pequeños. (Grandes aplausos.)

¡Ah, señoras y señores! Esos pobres y diminutos pajarillos que tan dulcemente siguen las enseñanzas de la naturaleza, á la que, agradecidos, cantan cada aurora, ofrecen sus nidos todos iguales, todos abrigados por el caliente plumaje arrancado del cuerpo de sus propios padres, todos protegidos por la recia techumbre fraternalmente labrada en la común labor, en triste y tremendo contraste con los nidos humanos, bajo artesonado techo, en tibia, tapizada y perfumada alcoba los nidos de los ricos, y en inmundos enchitriles ennegrecidos por la humedad, mal olientes por el desaseo y enmohecidos, abatidos y aplastados por la miseria los nidos de los pobres. (Una salva de aplausos acoge el final de esta período.) Y desde allí, desde la débil y temblorosa rama del coposo árbol, parecen aquellos pequeños seres que, con tan singular y olímpico desdén miramos, decir al hombre: "ved cómo aquí, donde reinan la igualdad y el amor, nacen nuestros hijos cantando, y cómo ahí, entre vosotros, donde imperan la desigualdad y la injusticia, vuestros hijos todos, los ricos y los pobres, nacen llorando". (Atronadores y continuados aplausos.)

Signe en turno y como última gradación de la escala natural, el cuarto orden constituido por el ser, por la especie humana, que está como todo lo existente, sujeta á las leyes de su finalidad, pero que tiene cierta cantidad de expansión, de libertad, de voluntad y libre albedrío. ¿Para qué? Para que concorra, coadyuve, auxilie ó facilite los fines naturales de su existencia.

La naturaleza presenta á este respecto algo así como la forma ó los caracteres de un colegio, de una institución de enseñanza; la piedra comienza á detrenar; el árbol ya lee, aunque mal; los seres animados, leen de corrido, piensan y escriben, y el hombre lee, escribe, piensa, se cree un sabio y se porta y se conduce mal. (Grandes risas y aplausos.)

La diferencia sustancial del hombre no está, pues, en su calidad intelectual, sino en la cantidad de libertad y de voluntad de que está en posesión para ayudar la obra de su propio destino; y la superioridad humana no tiene su raíz y su asiento en las excelencias de su masa cerebral, sino en la extensión, la expansión y las fuerzas y energías de sus sentimientos afectivos.

¿Cómo, en qué forma, en qué dirección y de qué manera puede y debe el hombre concurrir á la obra de cooperación de su propio destino y de su propia finalidad? He aquí el punto álgido del problema, de cuya gravedad é insolubles condiciones dan aproximada idea estas pavorosas interrogaciones: ¿Cuál es la finalidad humana? ¿Para qué existe esta especie humana? ¿Para qué y por qué han existido los miles y miles de generaciones que nos han precedido en la vida y en la muerte? ¿Para qué todos los sucesivos millares que nos ha de seguir en el tránsito que se llama la existencia? ¿Cuál es el objeto de todo esto? ¿A qué responde todo esto? ¿En qué parará todo esto? ¿De dónde viene y á dónde va todo esto? ¿Por qué y para qué existe y vibra y se agita y se conmueve todo esto?

He aquí toda una serie de problemas absolutamente insondables. El hombre, sér superior, tan pagado de su sabiduría y tan ufamado de su inteligencia, no sabe una sola palabra de nada de esto. Esas interrogaciones, que son las fundamentales, son para el humano saber, materia absolutamente incontestable é indescifrable; y hay absoluta propiedad en afirmar que la pretensión humana de explicarse la razón de ser del universo y de la creación, y de su propia existencia, es pretensión análoga á las de los infusorios, que yacien en las tenebrosas profundidades del Océano, quisieran explicarse el por qué del oleaje de los mares y el rugir de las olas, que produce la sencilla causa del correr de los vientos impulsados por la tempestad. (Ruidosos y sostenidos aplausos.) ¡Tal es la pequeñez é insignificancia de la inteligencia humana!

Es, pues, á mi juicio, el gran error padecido por el progreso moderno, ese empeño tanaz y estéril del cultivo intensivo é innecesario de una facultad limitada y restringida, como es la inteligencia, y el olvido y abandono de una facultad de plena expansión, como es la bondad y el amor. Si la misma naturaleza al restringir la vida y ensanchar y dar horizontes á la otra, pareciera decir: "No te preocupes de lo que nunca has de saber ni entender, dedícate á convivir dulce y suavemente, á hacer el bien, á atenuar ó suprimir el sufrimiento," ¡por qué no seguir esas orientaciones naturales! ¡por qué ir contra sus enseñanzas siempre fecundas, contra sus indicaciones siempre provechosas y contra sus consejos siempre puros y siempre sanos!

Ya que no sabemos ni lo que somos, ni para lo que servimos, ni á qué orden de finalidades responde nuestra propia existencia, dediquémonos á querernos bien, á ayudarnos los unos á los otros, á prestarnos franco y recíproco apoyo, á establecer la convivencia social y la solidaridad de la especie; y si hemos de tener empeño en sobresalir los unos sobre los otros, no sea el afán del oro y del aparato saber el motivo del torneo y la causa de nuestro orgullo: establezcamos una noble lid y una vigorosa puja para ver quién es más bueno, quién es más justo, quien es más tolerante, quien es más piadoso, quien enjuga más lágrimas, quien conjura más desgracias, quien hace mayor cantidad de bien y quien evita y previene más cantidad de sufrimiento, de angustia y de desgracia. (Grandes aplausos.)

En este orden de ideas todo lo que á ellas tienda y se encamine debe merecer y encontrar las simpatías de los pensadores, el apoyo de los espíritus superiores, la sanción de la conciencia pública y el aplauso de los observadores. Y por eso yo el tributo tan expresivo y tan sonoro á estas sociedades regionales que en cierto grado y en cierta extensión van por esos senderos y siguen esas orientaciones. (Grandes aplausos.)

Y para terminar, porque me siento ya algo fatigado, y temo estaros cansando á vosotros (la concurrencia exclama ¡nunca! ¡nunca!) una observación como epílogo al conjunto de cuanto he dicho. Si dirigimos la mirada á las exten-

A LOS AGRICULTORES.

Abonos de Garcia Zabala para todos los cultivos.

Probados por 6 años con gran éxito en esta Isla.

Han DUPLICADO y hasta TRIPLICADO las cosechas

Para caña, marca

PORTUGALETE 6.

Para tabaco, marcas

GUANO NUM. 5, SUMATRA, VUELTABAJERO Y SANTA ROSA.

Se preparan abonos de la clase y análisis que se desee.—Materias primas, minerales y animales, para fabricar abonos.—Se dan recetas gratis para fabricar abonos para cualquier cultivo.—Con los abonos de GARCIA ZABALA no hay malos terrenos.—Se regala una magnífica colección de folletos sobre el cultivo moderno con fertilizantes y estudio de los abonos.—Sobre pedidos, precios, informes, etc.

DIRIGIRSE A C. GARCIA ZABALA & C.ª — AMARGURA 4, HABANA.

Cronómetro BORBOLLA el más seguro, el mejor observado y se garantiza. Traslado á los motoristas y empleados que necesiten hora fija. A \$ 4 oro en casa de J. BORBOLLA, COMPOSTELA 56.

DR. A. SAAVERIO MEDICO-HOMEOPATA Especialista en enfermedades de las Sras. y de los niños. Cura las dolencias llamadas quirúrgicas sin necesidad de OPERACIONES. Consultas de una hora.—Gratis para los pobres.—Teatro Payret, por Zelueta. C. 490

Rioja Lainez el vino mejor y más puro de la Rioja venido á Cuba IMPORTADORES: Romagosa y Comp. 12579 alt 13-19a

FOLLETIN 18 CADENA ETERNA novela histórico-social por CAROLINA INVERNIZIO (Esta novela se vende en "La Moderna Poesía," Obispo 135) (CONTINUA) —"¿Caramba! se ha casado usted en Turín? No sabía nada. Su familia no quiere oír hablar de su persona, y dice que huyó usted, desobedeciendo y maltratando á su padre y hermano; que es usted una mala hija. En fin, una porción de cosas que no creo. Haría usted bien en regresar á su casa... Me parece que su marido no se queda poco ni mucho de usted ¿eh? Y la deja en la miseria. "Me estremecí ante tan baja calumnia como la propalada en contra mía, y enrojecí ante tal pregunta. Conservé calma; supe contenerme. —"No tengo marido—respondí altivamente,— y si me encuentro algo estrasada de recuerdos se debe á la enfermedad de mi hijo, y á que contaba con mi nodriza, la única persona á quien yo estimaba. Pero me remediaré yo misma, y diga á los míos y á los del pueblo, que pueden tener la seguridad de que mi presencia no les molestará nunca.

—"¿Cáspita! y si le faltan á usted recuerdos, ¡qué hará para vivir! —"Pierda cuidado: encontraré medios. "Despedí á la campesina y una semana más tarde cambié de domicilio temerosa de que otro de mi pueblo, por curiosidad ó por humillarme me visitara también. Tenía el corazón rebosante de desdén, y sólo los besos de mi hijo lograban calmarme. Intentaba sacar partido de todo para que no sufriese privaciones de ninguna clase, y me recojía con su restablecimiento, cuando casi enferma, si no gravemente, al menos lo bastante para imposibilitarme para el trabajo. "Me mudé nuevamente de alojamiento y vine aquí donde nadie me conocía. El alquiler de la casa se llevó el dinero que me restaba del alquiler de la casa se llevó el dinero que me restaba de la venta de algunos muebles y ropas. No tengo más traje que el puesto, y dentro de poco careceré de colchones y mantas, que empeño para saciar el hambre de mi hijo. Estave en la camisería; la antigua dueña se retiró, y la que la sustituye no quiere, no obstante mis ruegos, darme trabajo. Me he dirigido á otras, pero sólo conseguí buenas palabras y esperanzas. Los vecinos me creen en posesión de sabogada, porque nadie entra en mi casa y procuro en mi aspecto ocultar

la miseria. Entretanto mi alma desmayó, mi cuerpo enflaquece; estoy anonadada, vencida. Siento en el pecho dolores agudos, y apenas hago el más pequeño esfuerzo, se me doblan las piernas y corre por mis piernas un sudor frío. ¡Cómo maldigo al hombre que me engañó infamemente! Moriré de hambre, moriré, sin tenderle la mano, aunque sea el padre de mi hijo. "Frecuentemente pienso en el suicidio, y cuando el niño me alarga los brazos, desearía que muriera conmigo. He vendido cuanto poseía, cuanto pude substraer de mi cuarto sin ser vista por el portero y por los vecinos. Se aproxima el invierno y bajo mi traje no hay ropa interior, ni tengo con qué preservar á mi hijo de las inclemencias de las glaciales noches. El terror á la muerte, el espectáculo del sufrimiento de mi pobre criatura han vencido mi tenaz resolución. Escribí á mi padre una larga carta, implorando su perdón, su piedad, diciéndole que de no socorrerme me mataría. Han transcurrido dos semanas y no me contestan. Tengo hambre; el único pedazo de pan que me quedaba se lo he dado á mi hijo. Lo he decidido todo; moriré. Pero me falta valor para matar á mi hijo; se me figura que cometería un delito que el mismo Dios no podría perdonarme. Si alguien lee estas hojas se compa-

decerá del desventurado huérfano. Sin mí, la inocente criatura hallará quien le socorra, quien vele por él con amor. Se rechaza á una mujer manciplada, deshonrada, no al niño que implora la propia existencia. Nada me retiene en la tierra; acepto, pues, la decisión del destino, pero el ángel mío debe vivir para vengar á su pobre madre. Y aunque no podrá despertarme con sus besos, siempre mi espíritu velará en torno suyo. "Y mis plegarias bendecirán al ser generoso que le proteja". Aquí terminaba el manuscrito. Romero levantó el noble rostro, que estaba pálido como el de la muerte; en sus ojos se reflejaba su alma generosa. —"Si el padre no reconoce á su hijo—dijo en voz alta; la ley me lo confía; Descansa en paz, infeliz y santa criatura, que no quedará abandonado. Las bujías continuaban iluminando el semblante de la muerta, que parecía sonreír. Romero se levantó y guardó nuevamente en el bolsillo el manuscrito de Felicidad. Luego recorrió á grandes pasos la desmantelada estancia. Reflexionaba, y de cuando en cuando un profundo suspiro partía de su pecho; sus miradas contemplaban tiernamente el cadáver. La aurora disipó las tinieblas; el sol iluminó la desnuda habitación, bañando las alteradas facciones de la muerta.

Mario Romero no se debilitó por la penosa velada. Este, después de disponer con la señora Ghiglietti, lo concerniente al entierro, y de visitar al pequeño, confiado momentáneamente á una vecina, porque Tilde estaba en sus ocupaciones, como obediendo á una súbita inspiración, se vistió con mayor esmero que de ordinario y se dirigió á la calle Assietta, buscando la casa en que moraba Claudio Borra. El portero, viendo á un señor, se apresuró á salir de su cuarto y á indicar al joven el piso donde el libertino vivía. Romero, después de dar al portero una buena propina, se encaminó en aquella dirección. VI Claudio Borra estaba de pésimo humor; la sonrisa burlona que de costumbre animaba sus labios, se había desvanecido; un relámpago de ira sustituyó en sus ojos á la mirada lánguida y seductora que encantaba á las mujeres; su nariz se dilataba con expresión de sinistra crueldad. El desprecio mostrado por Tilde, sus severas palabras, excitaron su sistema nervioso, colocándole en una situación de espíritu nueva para él. ¡Cuán gustosamente hubiera sometido á su voluntad aquella bellísima y

orgullosa muchacha, sin perjuicio de deshacerse de ella cuando, impulsado por el hastío, se decidiera á llevar á cabo tal propósito! Solo, en el saloncito de fumar, tendido negligentemente en un diván, pensaba en los medios de que había de valerse para poseer á la pobre niña. —"¡Si me sirviese de Gabriela!...—pensó de improviso el libertino,— ¡es tan bribona!... Un golpe dado en la puerta del salón le hizo enarcar las cejas, porque interrumpía el curso de sus ideas. —Adelante—dijo malhumorado. Entró el criado llevando sobre una bandeja de plata una tarjeta. —Este señor solicita permiso para hablar á usted. —Mario Romero — leyó en voz alta Claudio, tomando la tarjeta de la bandeja, —no lo conozco. ¡Qué aspecto tiene! —Es de un caballero muy distinguido. —"Le dijeste que estaba en casa! —"¡Señor. Claudio dudó un momento, y después de algunos segundos: —Introducelo aquí—dijo secamente. Romero no tardó en presentarse y el libertino reconoció en seguida que trataba con un hombre de buena sociedad. Correspondió cortésmente á su inclinación, indicándole que se sentara.

Las llanuras del pasado, á los campos dilatados y muertos de la historia en los que la acción del tiempo y la labor de los siglos ha ido dibujando las figuras, borrando los contornos, confundiendo las edades, haciendo desaparecer las épocas, las nacionalidades, los principios científicos, los sistemas filosóficos, todas las inquietudes y todos los delirios y todas las creaciones y todas las ilusiones y todos los ensueños del hombre, observamos una especie de planicie sombría y cenicienta en que todo ha quedado reducido y aplañado por la acción de la distancia y el rodar incansable de los años y notamos que en aquella sombra llana, triste y vacía apenas se conservan con cierta forma de relieve dos especies de altras, que representan á sintetizar los dos impulsos ó las dos direcciones á las que á través de todas las edades se ha dirigido ó ha respondido el humano espíritu: una de esas alturas simboliza como un resto de antigua mole toda la cantidad del esfuerzo científico, erudito y escrutador acumulado por sabios pensadores, metafísicos y sofistas del mundo pasado y en su cúspide parece que resuena como eco eterno de frase inmortal por lo sincera, la sentencia del más ingenuo y más grande de todos los sabios, formulada como resumen de la esterilidad eterna del eterno esfuerzo en las palabras de "solo sé que no sé nada". Y cuando tristes y abatidos ante esa afirmación sombría que parece doblar el espíritu y dejar sin perspectivas al hombre, volvemos la vista en busca de un consuelo ó de un alivio, de algo que constituya motivo para seguir viviendo, se encuentra la mirada con la otra altura, granítica y perdurable concentración de todos los empeños del amor, la piedad y los afectos, en cuya cumbre resuenan omnipotentes y majestuosas, vibrantes y divinas, sin el sordo acento del pasado y con la fresca sonoridad de una eterna juventud y de una eterna actualidad las palabras más prácticas, más admirables, más consoladoras y más sanas y más útiles que han brotado de labios de forma humana diciendo "amamos los unos á los otros."

(Aplausos y bravos estruendosos. El orador se desahoga en un grito de triunfo, la concurrencia en pie aplaude largo rato. Se nota una de las ovaciones más ruidosas que ha producido un discurso.)

**OTERO Y COLOMINAS**  
FOTOGRAFOS. SAN RAFAEL 32.  
Se hacen seis retratos á la perfección por UN PESO.

**Habaneras**  
Notas

De vuelta.  
Numeroso pasaje el que traje el *Montreuil* al arribar en la mañana de hoy á nuestras playas.  
La ilustre educadora María Luisa Dolz con su inseparable compañerita, la graciosa é inteligente María Teresa Zoila, que regresa de Alemania después de una excursión, mitad de estudio, mitad de recreo.  
La distinguida dama Julia Mendoza de Batista.  
El popular y muy simpático doctor Antonio González Curquejo.  
El doctor Gustavo de los Reyes.  
La doctora Laura Carvajal de López.  
El distinguido letrado doctor Claudio Mendoza con su esposa, la interesante señora María Teresa Freyre, y la hija de este simpático matrimonio, la gentil y delicada Mercedes Mendoza, gala encantadora del mundo habanero.  
El señor Ricardo Kohly.  
Y el doctor Enrique Porto, que vuelve de New York después de haber realizado en sus mejores hospitales grandes estudios ortopédicos, especialidad del reputado facultativo.  
A todos, mi bienvenida.

Fuentes.  
Se espera el lunes en puerto el *Montserrat*.  
A bordo del hermoso trasatlántico viene el notable actor Peco Fuentes con la gran Compañía Dramática que actuará en el elegante teatro de Payret.  
Sobre este particular da hoy mi querido confrade *Dorlat* noticias muy interesantes.  
Dice el cronista de *El Mundo* que los empresarios de la Compañía de Fuentes, los señores López y Padilla, le harán un ruidoso recibimiento.  
"En un remolcador — continúa diciendo el colega — irán á darle la bienvenida, acompañados de una banda de música y la prensa, amigos y admiradores del gran actor español.  
Las funciones darán comienzo con *El Abuelito*, de Galdós, el miércoles á 6 y jueves 5.  
Como atractivo á las futuras noches dramáticas, un "novenetto" de distinguidos profesores de la *Sociedad de Con-*

ciertos, que dirigirá el maestro señor González Gómez, ofrecerá selectos programas en los intermedios.  
Esta forma de orquesta es la aceptada en los principales teatros de París, Madrid y Bruselas. La compañía hará un repertorio nuevo y variado entre la comedia y el drama".  
Sólo una pequeña rectificación.  
Y es la fecha del debut, que según me manifiesta el amigo Padilla, cuya visita acabo de recibir, está señalado para el día siguiente de llegar la Compañía.  
Esto es, el martes.

Del *carpet*.  
Ha sido pedida para el joven Rafael Prado la mano de la espiritual señorita Clotilde Sardañas.  
Enhorabuena!

Fiesta el sábado en la *Sociedad de Vedado*.  
Consistirá en una representación dramática con su obligado epílogo de baile.  
Fiesta de socios.

Hoy.  
La función de Albu á beneficio del muy simpático Villarreal.  
Es el *succés* teatral de la noche.  
ENRIQUE FONTANILLS.

Para BRILLANTES blancos y limpios, recurra usted á **Cuervo y Sobrinos, Ricala** núm. 37<sup>1</sup>, altos, esquina á **Aguiar**.

**COMIDILLA**

Ahora que *La Discusión* — esa porrista intelectual — exige que se definan el Verbo, el Nuncio, el Preste Juan y el Sarsum Corda, ó que, en el caso de no definirse, indague el gobierno en la ropa que echan en la colada en demanda de bacilos mignelistas ó en averiguación de si alguno ó todos ellos hacen el caldo gordo microbio al mignuelismo, es peligroso forjar frases, entregarlas á la rotativa y servirselas al público por más pulidas, limadas y esmeriladas que estén.  
Porque ¡qué lima, qué esmeril no deja alguna rebarba, y qué rebarbas ó barbas no se mesaría *La Discusión* cuando la halagan á contrapelo! Estas salidas airadas, estos disparos de *La Discusión*, disparos con pólvora sola, cuyo tazo recorre el vacío con una velocidad inicial de quinientas yardas por minuto, pueden obedecer á tres causas. Primera: al intento de establecer el terror intelectual. Segunda: el intento de demostrar á Párraga que *La Discusión* tiene un pie en su senaduría y el zapato del otro en la horma del suyo, y Tercera: el intento de probarnos que esta República democrática es menos democrática de lo que parece y mucho menos republicana de lo que es en realidad, puesto que pretenden los *journalistas*, que bajo este régimen sólo se puedan pensar genuflexiones y sólo se pueda mover la pluma como el perro menea la cola: en solicitud del menudro.

Estas teorías nacientes causan alguna impresión: se ha llevado de encuentro un periódico que antes discutía ideas y ahora disputa hogazas, y que ha trocado el ideal de toda su vida por el sacabocados de la ocasión. Esto es terriblemente sensible, y es más sensible aún que *Rug Dias*, cuya independencia de carácter admiro, se haya dejado impresionar y nos emballeste á Nos.  
El Sr. Estrada Palma y el Sr. Freyre de Andrade se reirán de estas desafortunadas exigencias de definición. El primero no cambiará la historia democrática de toda su vida por un plato de alabanzas, y el Sr. Freyre de Andrade, que tiene en sus manos todos los hilos, no consentirá que nadie le enrede la madeja. Le sobra tacto de dedos.  
A pesar de estos pesares, que no serían pesares en la América Central, pero que lo son, y de mayor calibre, para la orientación democrática de la república que, con permiso de *La Discusión*, gozamos, yo voy á definirme terminantemente: Soy *Mignuelista* Y no se asuste el lector, que este *Soy Mignuelista* no es soneto de la serie de los "Soy Español", "Soy Cubano", "Soy Dominicano", "Soy de Pravia", "Soy de Pravia", ó "Soy de Güines", que es como acabará la serie de parodias poéticas. Tampoco se asuste *La Discusión*, porque este "Soy Mignuelista" no tiene nada que ver con José Miguel. Eso sería otro soneto. Soy *mignuelista*... de Miguel Villarreal!

Esta terminante definición tiene gran valor de actualidad. Villarreal, Miguel, celebra hoy su beneficio en Albu. No necesita biografía; es más conocido este Miguel que Miguel de Cervantes, y más solicitado que alcalde de barrio ó presidente de mesa. Factura flamencísima — ahora se ha echado un sombrero cordobés que parte los corazones! voz entre clara y entre yema, acción yema y dicción clara, género revoltillito, sal de espuma, andares de *gacholi*, meo-neo y remeño; alma, el desmigue; corazón, el desguase; atracción, de paciente; nariz, entre pirámide y sartén. Señas personales: bamba! Creo que ante esta instantánea el mismo Villarreal se chupará los dedos y de preferencia el índice.  
Podrá haber sujeto que teniendo vergüenza no asista al beneficio de Miguel; pero ese sujeto no tendrá cutis, ni percepción delicada, ni opinión política ni ropa de cristianar, ni casero que le rompa la monotonía de la vida pacífica.  
Miguel Villarreal hará esta noche en Albu cuatro papeles: el de *macareno* en *La Macarena*; el de *ciudadano* en *El Alma del Pueblo*; el de *juez de su causa* en *Causa Criminal*, y el de *chambelán* en *La Carina*; y como no se puede ser á un mismo tiempo *macareno*, *ciudadano*, *chambelán* y *juez* no ha de faltar algún gobiernista que le diga: *Defínase Val*, porque eso mismo exigen ahora al *Sarsum*, al *Preste Juan*, el *Verbo* y al *Nuncio*.  
No se impresione Villarreal; siga su camino con seriedad y tesón, y conteste como contestamos nosotros:  
No te metas en dibujar en políticas age, que en lo que no va ni a pasar de largo es cordu.  
Y, así, sus días se deslizarán felices y prósperos... y á la vejez viruelas, y casa llena todo el año. Y de hoy en muchos pueda yo decir: "Soy mignuelista", sin que esto sea soneto ni "música prohibida".

ATANASIO RIVERO.  
**DE LA GUARDIA RURAL**  
POTENIDO  
Ha sido detenido en Santa Isabel de las Lajas, Juan Valdivia Martínez, policía de dicho pueblo, por reclamarlo el Juez de Instrucción de Sagua la Grande, de cuya Cárcel se fugó el día 13 de Marzo de 1902.  
EN UNA MUERTA  
En el chuco Guteneo, provincia de Matanzas, fué muerta Juana Rosell, siendo detenido el autor por personal del destacamento de Macagua.  
**CRONICA DE POLICIA**  
PUÑALADAS  
Encontrados ayer noche parado en la esquina de Figuras y Puerta Cerrada, el moreno Alfonso Ugarte Arias, vecino de Cárdenas número 5, fué agredido por el mestizo Ricardo Isasi, empleado del Departamento de Obras Públicas, que con un cuchillo le inflirió tres heridas perforantes, una en el tercio superior del brazo izquierdo, y las otras dos en la región axilar, de pronóstico leve, con necesidad de asistencia médica.  
Dice Ugarte que la agresión fué debida por haber peleado él con la parda Catalina Sánchez, que es su concubina y en la actualidad lo es de su agresor.  
Ugarte y un tal Carlos Aystarín persiguieron al agresor, pero no pudieron darle alcance por la mucha ventaja que les llevaba.  
La policía ocupó un sombrero que dejó abandonado el acusado.  
BOFETADAS  
El Dr. Arias prestó ayer los auxilios de la ciencia médica á la mestiza María Méndez Cuesta, vecina de Zanja 78, por haber sido maltratada de obra por el blanco Ricardo Daumy, dándole de bofetadas que le causaron escoriaciones en el lado derecho de la cara y pérdida de un incisivo lateral izquierdo, de pronóstico grave.  
Refiere la Méndez que á causa de haber sido sentenciado por el juez correccional el blanco Daumy por acusarlo de amenazas, dicho individuo en venganza, la esperó en la calle de Esobar, y allí la emprendió á golpes con ella.  
El acusado no fué habido y la policía dió cuenta de este hecho al señor Juez de Instrucción del Centro.  
HURTO DE 30 LUISES  
A petición del blanco José Fernández Gómez, vecino de Teniente Rey 55, el vigilante 549 detuvo y presentó en la segunda estación de policía á la morena María Rodríguez Fernández, meretriz y vecina de San Isidro número 5, á quien acusa del hurto de treinta luses, que llevaba en los bolsillos de las ropas que vestía y cuyo hecho ocurrió estando de visita en la morada de la Rodríguez.  
La detenida ingresó en el Vivac á disposición de la autoridad competente.  
EN UN TRANVIA  
José Fernández Fernández, natural de España, de 14 años, y dependiente de la peletería "Bazar Fin de Siglo", se presentó en la 4ª Estación de policía manifestando, que viajando en el tranvía eléctrico núm. 103 de la línea del Vedado y Cuatro Caminos, le hurtaron seis pares de calzado para señora valorados en 30 pesos oro.  
Se ignora quien sea el autor de este hecho.

**CAPTURA DE UN PROFUGO**  
En el café "La Mata" calle de Ricala esquina á Bernaza, el vigilante 808 capturó al blanco José Fernández Plaza, sin ocupación ni domicilio, el cual se había fugado el día 24 del actual de la 10ª Estación de policía, donde estaba destinado á la limpieza del edificio, como penado de uno de los Juzgados Correccionales.  
El capturado fué puesto á disposición del Juez del Oeste á virtud de la causa que se le sigue por quebrantamiento de condena.  
**LESION GRAVE**  
María Regueira Feute, natural de España, de 17 años y vecina de la calzada de Vives núm. 174, fué asistida anoche en el Centro de Socorros de la segunda demarcación de una herida en forma de T invertida en la región occipito frontal, de pronóstico menos grave.  
Esta lesión la sufrió por haberse caído en los momentos que bajaba de un tranvía eléctrico en la calzada de Belascoain esquina á Animas.  
Según la paciente, el hecho ocurrió por imprudencia del conductor, á causa de haber dado éste salida al motorista sin esperar á que ella se apareara.  
**EN EL MALECON**  
Pasando en bicicleta por el paseo del Malecón, el blanco José Miguel Rodríguez, vecino de San Lázaro 63, tuvo la desgracia de sufrir un *snoope*, y al caer de la bicicleta se causó una herida en la mano derecha, de pronóstico grave.

**GACETILLA**  
LOS TEATROS. — En Albu, gran novedad.  
Es la función de gracia del más popular y más aplaudido de los actores del afortunado coliseo, don Miguel Villarreal, que tantas simpatías goza, desde antiguo, entre los espectadores habaneros.  
Se ha combinado un programa excelente.  
Consta de cuatro partes.  
Primero: El sainete *La Macarena*.  
Segundo: Estreno de la zarzuelita *El alma del pueblo*.  
Tercero: El monólogo *Causa Criminal*, por el beneficiado.  
Cuarto: *La Carina*.  
Función corrida.  
En Payret, terminan esta semana las exhibiciones del maravilloso bioscopio inglés.  
La empresa se propone ofrecer en los que le quedan grandes novedades.  
El programa de esta noche es variadísimo.  
En Martí el estreno de *Entre el amor y el deber*, (escenas de la guerra ruso-japonesa), obra escrita por nuestros compañeros en la prensa señores Martín Pizarro y Carlos Redón.  
Consta la obra de tres actos y ocho cuadros, cuyos títulos son: Declaración de guerra. — Preparativos de defensa. — Conflicto entre dos deberes. — La mina de Lioti. — Guerra á muerte. — La venganza de un padre. — Sobre las olas. Voladura del buque. — Amor y Patria.  
Función de moda.  
Y en Alhambra, dos tandas:  
A las ocho: *Batalia de tipos*.  
A las nueve: *La Guaracha*.  
Ambas del popular Villoch con decoraciones de Arias, el más aplaudido y más celebrado de nuestros escenógrafos.  
Mañana, estreno de *El futuro Presidente*, zarzuela de Daniel de Mario y el maestro Aukermann.  
Nada más.  
C.....  
A la blanca nieve de la sierra más la abrilantada y endurece el frío; como el galán de noche al sol se cierra, y se abre al beso del primer coito,  
Así mi corazón, niña adorada, mientras más tu rigor sus ansias labre, aunque se cierre al sol de tu mirada, á la esperanza de tu amor se abre.  
José Geüll y Renté.  
LA FRANCIA. — Una recomendación que hacemos muy gustosos á los alumnos de la Escuela Profesional de Pintura.  
Se refiere á *La Francia*.  
En esta acreditada casa, establecida en Muralla 109, se les ofrece un surtido espléndido de materiales de todas clases.  
Estuches de pintura, creyones, pinceles, lienzos... ¡la mar!  
Y todo, á precios sin competencia.  
La casa de los señores Fernández y Fabián no tiene nada que envidiar, por la cantidad y calidad de sus artículos, á las mejores y más renombradas de la Habana.  
Una visita y se convencerán ustedes.

**ASOCIACION DE DEPENDIENTES DEL COMERCIO DE LA HABANA**  
Secretaría.  
Por acuerdo de la Junta Directiva Sanctionado por la Junta General, se saca á concurso un Proyecto de construcción de un Departamento de enfermería para su Casa de Salud "La Purísima Concepción".  
El Proyecto constará de planos, presupuestos y memoria descriptiva de las obras en todo su pormenor.  
El Departamento será para sesenta y seis habitaciones con superficie de setenta metros de frente por veinte de ancho, llevará dos pisos (alto y bajo) con sótano no menos de tres y medio metros y cuyo costo máximo será de \$20 á 70,000 pesos oro español.  
Los terrenos donde ha de construirse, serán en la finca denominada Quinta O'Reilly, calle de Alejandro Ramírez núm. 17 y darán frente á dicha calle, al costado de la de Carrillo.  
Lo que se hace público para conocimiento de los señores Ingenieros, Arquitectos y Maestros de Obras que deseen tomar parte en esta concurso, para que puedan presentar su proyecto completo á la Junta Directiva, que para recibirlo se hallará reunida en el Salón de Sesiones del Centro de esta Asociación á las 8 de la noche del día 21 de Noviembre de este año.  
A la autor del Proyecto elegido por la Junta Directiva le serán entregados quinientos treinta pesos en oro de Cuba Español, quedando dicho proyecto como propiedad de la Asociación; los demás proyectos serán devueltos á sus autores.  
Habana 21 de Septiembre de 1905. — El Secretario M. Paniguga.  
12663 St-22 2m-24

**MEDIO DEPENDIENTE DE FERRETERIA**  
se solicita uno que sea formal y trabajador para un pueblo grande de campo. Sueldo 15 pesos plata. En esta Administración informarán. 13741 4-28

**MUEBLES**  
Nadie compre sin antes visitar La Perla, Animas n. 84, que realizamos un gran surtido de muebles, camas y otros objetos, por tener que hacer reformas en el local, á precios baratísimos. Vista hace 66.  
12978 26-5m 26i-58

**CONSERVATORIO DE MUSICA Y DECLAMACION DE LA HABANA.**  
PREMIADO EN LA GRAN EXPOSICION PAN-AMERICANA DE BUFFALO.  
DIRIJIDO POR C. A. PEYRELLADE. REINA NUM. 3.  
El día 15 del actual mes de Septiembre, reanudó sus clases este Centro artístico. En su Secretaría se halla abierta la matrícula todo el año y se facilitan prospectos, de 8 á 10 de la mañana y de 12 á 5 tarde.  
C-1613 alt 26i-18.

**SE VENDEN**  
dos máquinas de vapor Baxter, una de ocho caballos de fuerza y otra de quince.  
Administración del DIARIO DE LA MARINA.

**Dr. José R. Villaverde Dr. Luis de Solo**  
ABOGADOS  
OBRAPIA N. 36 1/2, ESQUINA Á AGUIAR  
Consultas: de 9 á 11 y de 1 á 4

**Dr. Palacio**  
Cirujía en general. — Vias urinarias. — Enfermedades de señoras. — Consultas de 12 á 2. San Lázaro 216, Teléfono 1342. C-1779 26 ab

**CAFE Y RESTAURANT El Casino**  
OBISPO Y MONSERRATE.  
Almuerzos comidas y cenas á la carta. Gran servicio para banquetes. ENGLISH SPOKEN.  
c1003 alt 1St

La Campana, Egipto 7.  
Magníficas habitaciones á precios módicos, donde encontrarán un sumerado servicio y aseo en las habitaciones como en ninguna de su clase. Entradas á todas horas. 13385 26-215

Doy en primera hipoteca sobre fincas rústicas en la provincia de la Habana ó P. del Rio \$4,800 oro al 1 por 100 mensual. Titulos claros y sin gravamen. Prado 121, F. J. M. Pérez de Aldrete. 13965 14-20

Mercaderes núm. 2, altos.  
Se alquila todo el piso principal de la hermosa casa Mercaderes n. 2, ó por departamentos para escritorios. Informará M. R. Angulo Amargura 79, Habana. 13041 115-11

**EL ANON DEL PRADO PRADO 110**  
HELADOS, CREMAS, MANTECADOS Y TORTONES de variadas clases, LICERES, FRUTAS, FRUTAS ESCOGIDAS del país é importadas; REFRESCOS EXQUISITOS de frutas nacionales; GRAN LUNCH, especialidad en SANDWICHES; CHOCOLATES SUPERIOR servido á la francesa é española; DULCES FINOS, secos y en almibar; LICORES LEGITIMOS de las marcas más acreditadas; CAFE PURO y aromoso caracollito, de Puerto Rico y por último, un excelente surtido de TABACOS Y CIGARROS de las principales y más acreditadas marcas.  
Los precios de esta casa no han sufrido alteración.  
C-1658 alt 1 St

**PILDAIN.** — La grandiosa obra de Victor Hugo, *Juan Valjeán ó Los Miserables*, arreglada á la escena española por nuestro compañero Triay, es la elegida por el veterano actor Pildain para la función del domingo en el Nacional.  
El difícil papel de Fantina está á cargo de la señora Pilar Suárez.  
Los precios, inalterables.  
Cuesta la luneta con entrada, por toda la representación, una peseta.  
Y los palcos, un peso.  
Aguardamos al veterano actor una entrada análoga á la del último domingo.

**RECREO JUVENIL.** — La entusiasta directiva del *Recreo Juvenil*, de Regla, no se duerme sobre sus laureles y la prueba de lo que decimos está en que para la noche del 30 ha acordado celebrar un gran baile, de pensión, destinado sus productos á las obras de reedificación y mejoras en el local de la misma.  
En dicho baile tocará una magnífica orquesta, lo que constituye un poderoso atractivo que, unido á las simpatías que disfruta entre la juventud del ultramarino pueblo la culta sociedad, cuyas fiestas se distinguen por el orden que en ellas reina, nos hace augurar que resultará espléndido.  
Oportunamente daremos más detalles.

**EL TERROR.** — Cien bombas de dinamita casi todas con sus mechas fueron ayer encontradas en una infame trastienda donde se reúnen cinco ó seis docenas de viejas Dios sabe con qué propósitos y qué intenciones siniestras. Y la autoridad, ¿qué hace? La autoridad se molesta por fumar el cigarrillo japonés de *La Eminencia* y mientras así dormitan preparan bombas los viejos!

**LA NOTA FINAL.** — La discusión se acaloró tanto entre varios amigos que uno de ellos llamó salvajes á los demás.  
—Entonces, ¡qué será tñ! — le replicaron. — ¡A qué vienes aquí? — Yo soy un misionero.

**Espectáculos**  
GRAN TEATRO NACIONAL. — No hay función. — El domingo, extraordinaria función por la Compañía Dramática que dirige don Pablo Pildain, con *Los Miserables*.  
TEATRO PAYRET. — Gran bioscopio inglés del señor Costa. — Función por tandas: á las 8 y á las 9. — Programa variado. — Ultima semana. — El martes debut de la gran Compañía Dramática de Fuentes, con *El abuelo*.  
TEATRO ALBU. — Función corrida. — A las ocho — Beneficio del primer actor don Miguel Villarreal. — Primero: *La macarena*. — Segundo: *El alma del pueblo*. — Tercero: *Causa criminal*. — Cuarto: *La Carina*.  
TEATRO ALHAMBRA. — A las 8 y 15: *Batalia de tipos*. — A las 9:15: *La Guaracha*.  
TEATRO MARTI. — Gran Compañía Cómico-Dramática y de Variedades dirigida por don Antonio Alonso. — A las ocho y media — La epopeya dramática en tres actos *Entre el amor y el deber*.  
GRAN CIRCO ARGENTINO. — Regla. — Gran Compañía Ecuestre y de Variedades. — Función diaria. — Matinées los domingos.  
EXPOSICION IMPERIAL. — Galiano 115. Durante la actual semana se exhibirá una nueva colección de excelentes vistas de Rusia y el Japon y 50 magníficas vistas cómicas.

Cuanto más calor haya, más grata resulta la cerveza **LA TROPICAL**.

**ANUNCIOS VARIOS GALICIA!**  
POR JUAN RIVERO PROLOCOS DE Manuel Carros Enriquez Y DE Atanasio Rivero.  
PRECIO: Un peso plata cada ejemplar. Los pedidos á Atanasio Rivero, DIARIO DE LA MARINA.

**SE VENDE**  
el solar situado en las calles de Tenerife y Rastro, tiene 1,526 metros cuadrados. Informarán Teniente Rey 16. Casa de Pellón. Se trata directamente.  
13890 45-27 45-27

**JAMPARAS DE BRONCE**  
modernistas para gas y luz eléctrica, imitando rosales, malangas y parras. Grande y colosal surtido, todo del mejor gusto.  
J. BORBOLLA, COMPOSTELA 56.  
C-1575 21 St

**LA SIRENA!**  
La casa más popular! La favorecida del pueblo.  
**GRANDES REBAJAS**  
en los precios para terminar la estación de Verano.....  
**¡¡ Beneficio del Público!!**  
Reina núm. 27.

Terminadas las importantes reformas en el hermoso edificio, que hacen de LA SIRENA un establecimiento á la moderna, de confort y atracción, hemos dispuesto rebajar infinitamente nuestros precios en obsequio á nuestras favorecedoras.  
**VENDEMOS:**  
Olanes estampados, hilo de lino, á..... 14 cts.;  
Olanes estampados, muy finos, hilo puro, á..... 10 cts.;  
Olanes estampados finísimos, los más ricos que se conocen, á..... 20 cts.;  
Piqué blanco, labrado, muy fino, á..... 15 cts.

Corsets franceses, elegante forma, á..... 50 cts.;  
Organdies y Olanes estampados, muy finos, á..... 4 cts.;  
Driles color, muy dobles, á..... 10 cts.

Y á este tenor todas las telas de verano, como muselinas suizas, bordadas, organdies de Molhousse, broderies, encajes y todos los artículos propios de la estación que toca á su término. — La lista de precios nos abona la concurrencia del público, y la bondad y baratura de nuestros artículos abona al público la venta cierta que obtendrá en

**LA SIRENA, REINA 27.**  
C-1771 alt 4-25

**Las Elecciones... ..y la Dinamita!!**  
¡Bomba vall!..... *Sotavaya!* Para qué necesitamos explosivos? El derecho del sufragio puede ejercerse en paz y en gracia de Dios y está determinado que á los colegios no se lleven porras, ni ametralladoras, ni torpedos!..... A las elecciones acudió poca gente. El gobierno no fué previsior. Si hubiera puesto en cada colegio una máquina de coser *Standard* de las que nosotros vendemos por un peso semanal y sin fiador, y una máquina de escribir *Hammond*, de las que vendemos á plazos, el éxito sería seguro: Un lleno! Dice alguien que no?..... Quiere el gobierno apostarse un par de pesetillas?

**Alvarez, Cernuda y Compañía**  
OBISPO 123 alt 57m-1